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中央對港法律界人士日益重視

2002年首次獲任為全國政協委員，廖長城當時的第一感覺是「今
屆法律界人士特別多」，其時有5位香港法律界人士獲任，包括黃英
豪、馮華健、周永健、胡漢清及他自己。他笑 透露，被問到是否
有興趣擔任政協委員時，並不知道會有這麼多的法律界人士：「以
往全國政協多工商界人士，當屆多了許多專業界人士，特別是法律
界人士，反映中央對香港法律界人士的重視，亦是對香港專業工作
的重視。」

港首有憲制文件 新問題待解

事實上，早在回歸前的幾年，這幾位來自法律界的政協委員已開
始不時就《基本法》問題交換意見，廖長城說：「香港以往沒有憲
制文件，回歸後有《基本法》，許多法律問題都是新出現的，包括
如特區終審法院的組成問題。」
他形容，來自法律界的政協委員比較團結，雖然沒有刻意去組

織，但大家經常會就涉及《基本法》等法律問題進行交流，而參與
兩會後，大家的交流就更加密切，有更多時間去討論內地與香港的
法律問題。趁兩會期間，他們亦會與法律有關的內地部門溝通，亦
有機會與人大機關的相關人士討論交流，包括喬曉陽、李飛等都是
「老朋友」，同時亦會與司法部、最高人民法院和最高人民檢察院進
行交流。

回望11載工作 政協似大家庭

回望過去11年的政協委員工作，廖長城形容，政協好像一個大家
庭，大家會就不同問題分享自己的意見，「到了今屆，更是重視委
員們應講實話，不講空話」。現時委員的專業性很強，大家有不同
專業、專長，就不同的議題發表意見。不過他還是謙稱了一句：
「我們仍在不斷摸索之中。」

獲選社法委會副主任 謙稱「仍在學習」

今屆獲選為社會和法制委員會副主任，廖長城坦言感到榮幸，亦
對這個新工作甚感興趣，但畢竟委員會只開了一次會，故他「仍在
學習之中」，適應新角色的職責。他指，與港澳特邀小組的廣泛議
題不同，社會和法制委員會專注於社會各方面遇到的法律問題，
「社會上好多方面都與法律有 很大的關係，委員會亦會對這些問
題進行詳細的調研，我希望自己可以用香港的角度去參與委員會的
工作，提出香港的經驗作為內地的借鏡」。

香港文匯報 •人民政協專刊訊 (記者 沈清

麗) 港區省級政協委員聯誼會日前假會所舉行
一場集思研討會，聽取各首長和各工作委員
會主任的意見和建議，共同探討今後工作方
向。該會主席陳清霞、會長譚錦球及各委員
逾百人出席。當日，中聯辦副主任殷曉靜、
協調部副部長郭亨斌出席，殷曉靜會上並應
邀作了重要講話。

殷曉靜出席 發表重要講話

譚錦球在研討會上發言，對做好未來會務
工作提出幾點看法：一是提高凝聚力，統一
思想，團結一致，調動各委員的積極性，為
國家發展和香港繁榮穩定作貢獻；二是致力
擴大聯誼會影響力，發揮8個工作委員會的作
用。

倡設「資深委員事務委員會」

他並建議，針對600位已退任的委員，應考
慮設立「資深委員事務委員會」，把退任委員
容納進來，讓他們繼續發光發熱；三是更明

確會務方向和宗旨，即堅定愛國愛港信念，
在國家發展建設中，積極參政議政及建言獻
策，在香港事務中，支持特區政府依法施
政，捍衛「一國兩制」及維護《基本法》。
陳清霞發言時指，聯誼會成立以來，遵照

「服務國家、服務香港、服務委員」宗旨，維
護「一國兩制」和《基本法》，積極推動兩地
交流合作，支持特區政府依法施政，成為維
護香港穩定繁榮的一支重要力量。她續指，
聯誼會基金運作穩健，足以支持未來開展更
多更好的委員活動，使之建設成為受喜歡的
委員之家。
大會是次邀請了全國政協社會與法制委員

會副主任周安達源任嘉賓，闡述香港社團工
作的重要性和必要性。之後，聯誼會常務副
會長鄭翔玲、副會長陳偉燊、會員事務委員
會主任劉與量、社會事務委員會主任鄧清
河、學習及文化委員會主任王少華、專業委
員會主任羅君美、青年委員會主任曾智雄、
婦女委員會主任張心瑜，及各地區常委召集
人代表紛紛發言，介紹各自工作範圍的計劃
以及對會務工作的建議。
當日出席者尚有常務副會長傅金珠、丁午

壽、董瑞葆，副會長余鵬春、曹其東、李德
麟、鍾瀚德，秘書長黃華康，司庫徐莉，總
幹事丘東等。

港區省級政協聯會 辦集思會定方向
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刊訊（記者 鄭治祖）現時
每年兩會，來自法律界的全
國政協香港委員都會把握機
會，與內地與法律有關的部
門進行溝通和交流，其中最
為人熟悉的是與原任香港基
本法委員會主任的人大常委
會法律委員會主任委員喬曉
陽座談，彼此經常就《基本
法》問題交換意見。資深大
律師、全國政協社會和法制
委員會副主任廖長城形容，
這些密切的交流對處理好涉
及《基本法》等法律問題有
很大的幫助。
內地、香港、台灣、澳門

雖然分別採用4種不同的法
律體制，不過兩岸四地近年
在法律方面的交流仍不斷增
加。廖長城更是在較早時期
便積極推動兩岸四地法律交
流的一員，於2004年創辦香
港法律論壇，論壇更於去年
邀請到兩岸四地的法律界代
表齊聚一堂，就越趨頻密的
兩岸四地法律合作分享經
驗、促進互動。
他指出，過去數年都與中

國法學會合作先後舉辦內地
與香港法律論壇，及內地、
香港與澳門法律論壇，去年
這個論壇再進一步加入台

灣，擴大到兩岸四地的層面，更邀請到
前台灣政府「法務部部長」出席。

辦論壇討論前海橫琴

他們在論壇中主要是討論當下的熱門
法律問題，包括知識產權協作，勞動
法，消費者權益，其中食品安全更因內
地高度關注，而成為連續兩年均採用的
主題。「今年輪到澳門10月舉辦這個論
壇，討論經濟特區中的特區的法律體制
問題，這對正在發展的前海、橫琴及南
沙區發展相信會有很大幫助」。
2004年，廖長城與廖長江、馮華健、

黃英豪等知名法律界人士共同成立香港
法律論壇，亦正沿於他們想更好推動社
會各界對法制認識。他坦言，對於許多
社會問題，大家多是以政治團體的角度
去考慮這些問題，香港法律論壇正是希
望以非政治團體的角度，就社會各方面
的法律問題，特別是涉及《基本法》問
題發表意見，讓法律界有個發聲機會。
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認同做好「內交」 維持兩地好關係
香港文匯報 •人民政協專刊訊（記者 鄭治祖）

內地與香港合作和交往越趨頻繁，行政長官梁振英
亦提出要做好「內交」工作，使內地和香港的合作
更上一層樓。全國政協社會和法制委員會副主任、
行政會議成員廖長城非常認同要做好「內交」工
作，「內地與香港關係好並非必然的，必須通過大
家努力，才能長期維持良好的關係」。
早前特區政府推出「限奶令」，得到香港市民的

大力支持，但亦引起內地部分人的誤解，包括質疑
不應將超額攜帶奶粉刑事化，有人更直斥「帶奶粉
過境要坐牢留案底」是荒謬的。廖長城解釋，當時
特區政府希望可以盡快推行「限奶令」，因此是運
用現存「限帶米」的法例，以附屬法例形式將「配
方奶粉」加入其中，並非是要將限奶問題刑事化。
「內地民眾不太明白香港這些做法，也不知道所謂
50萬罰款及監禁兩年都是最高刑罰，一般違規只是

罰款了事，因此我們有需要向他們解釋有關情
況。」

「幫手」向內地民眾解釋港策

他認為，特區政府在制定與內地相關的政策時，
是有需要考慮內地民眾可能出現的反應，但不是要
以此為基準，而是當內地民眾對香港政策有誤解
時，便有需要向他們作出解釋，使他們了解有關政
策的理據和做法。他並指，「幫手」向內地民眾解
釋香港涉及內地政策其實亦是香港政協委員的工作
之一。
由於水貨客及「限奶令」等因素令到香港與內地

民眾間出現矛盾，廖長城直言，這正正顯示內地與
香港的良好關係並非必然，需要大家互相理解，亦
要通過雙方努力去促進了解，因此做好「內交」工
作非常重要。

利用提案權 影響國家政策
香港文匯報 •人民政協專刊訊（記者 鄭治祖）

全國政協是一個參政議政的平台，但亦因為其協商
的性質，令部分人質疑政協委員只是政治花瓶。全
國政協社會和法制委員會副主任廖長城直言，政協
委員絕對不是政治花瓶，不但需要審議政府工作報
告、兩高報告，也會到內地不同地方考察，並與內
地部委、省市領導交流，還可以充分利用提案權，
改變國家的政策。
不少全國政協香港委員一直積極推動中國文化。

第十屆政協會議期間，有港區委員便提出要恢復中
秋節假期，以推廣中國文化，廖長城正是其中一個
聯署人，「我好認同應該將這些傳統節日變成假
期，他們一遞給我簽名，我就馬上簽了」。
雖然「中秋節變假期」提案首次未能通過，不過

香港委員無氣餒，再接再厲，連續多屆均就此提

案，最後內地政府終將中秋節定為法定假期。廖長
城笑言，雖然不知道這個改變是否真的因為他們的
提案，但至少他們是貢獻了一分力量，「事實證明
我們有許多事情可以利用政協委員的身份影響到
的」。
廖長城又指，政協制度並非停滯不前，而是不斷

向前推展、完善，委員的組成更趨多元，發言的水
平也見提高：「我一直看到進步，也認為我們在推
動國家的發展上發揮了一定的作用，政協是能夠做
到實事的。」他並指，香港委員多就香港問題，及
香港和內地融合過程中產生的各種現象發表意見，
這既有助國家更深入掌握香港情況，在釐定一些香
港與內地合作相關的議題上，也更能考慮「香港因
素」：「內地很重視香港委員的意見，這正是香港
委員的作用。」
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法律服務經驗豐富

城
長
廖

香港文匯報•人民政協專刊訊（記者 鄭治祖）全國

政協近年來不斷注重加強專業和年輕聲音的力量，來

自香港的委員亦有越來越多的年輕專業人士，其中來

自法律界的委員增加更是最為明顯。新任全國政協社

會和法制委員會副主任、香港特區行政會議成員廖長

城表示，國家提出要建設法治中國，要依法治國，越

來越重視法治和法律界人士的意見，他亦希望可以運

用自己的法律界服務經驗，協助內地推動法制建設。
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